



## **Newsmail juin 2025**

**Madame, Monsieur,**

### **La recherche et l'innovation sont un investissement pour notre sécurité**

Aujourd'hui, la recherche et l'innovation contribuent déjà à la sécurité de notre pays, par exemple dans le domaine de la cybersécurité. Dans le cadre de sa nouvelle stratégie en matière de politique d'armement, le Conseil fédéral veut désormais augmenter les investissements dans la recherche, le développement et l'innovation en matière de sécurité, afin d'exploiter et de développer le potentiel technologique existant en Suisse en faveur de l'armée. Cela implique une collaboration accrue avec les hautes écoles et les start-ups ainsi que les petites et moyennes entreprises actives dans ce domaine. Concrètement, la part du budget de l'armée consacrée à la recherche et au développement doit être progressivement portée à deux pour cent d'ici 2030.

Je vous souhaite une bonne lecture.

Petra Studer, [petra.studer@netzwerk-future.ch](mailto:petra.studer@netzwerk-future.ch)

---

## **FACTS & FIGURES**



## Le nombre de femmes diplômées dans les domaines MINT a nettement progressé dans les hautes écoles universitaires

Entre 2008 et 2022, le nombre de femmes diplômées dans les domaines des mathématiques, de l’informatique, des sciences naturelles et de la technique (MINT) a nettement progressé dans les hautes écoles universitaires suisses (HEU), selon une [étude](#) des Académies suisses des sciences (a+). En 2022, 36% des bachelors féminins dans les HEU relevaient d’une filière MINT, alors qu’ils n’étaient que 23,1% en 2008. Les résultats de l’étude suggèrent que les mesures d’encouragement visant à augmenter le nombre de femmes dans ces domaines ont particulièrement été efficaces dans les HEU, et un peu moins dans les HES. Ces dernières sont passées de 10,3% de femmes diplômées en 2012 (année où la part des titres de bachelor MINT était la moins importante) à 13,4% en 2022.

## ACTUALITES DU MOIS

## La CIP-N rejette l'initiative populaire «Pas de Suisse à 10 millions!»

La Commission des institutions politiques du Conseil national (CIP-N) a décidé, par 16 voix contre 9, de recommander le rejet de l'initiative populaire fédérale «Pas de Suisse à 10 millions! (Initiative pour la durabilité)». La commission a fait référence à la résiliation de l'accord sur la libre circulation des personnes qui découlerait de l'initiative et ainsi à la fin des autres accords bilatéraux avec l'Union européenne. Par 19 voix contre 6, la CIP-N n'est pas entrée en matière sur une proposition de contre-projet direct prévoyant une clause de sauvegarde constitutionnelle.

[Lire plus »](#)

26.06.2025 | R&D

## Volume des investissements d'environ 26 milliards de francs en hausse

En 2023, la Suisse a investi 25,9 milliards de francs dans la recherche et le développement (R&D), selon un communiqué de l'Office fédéral de la statistique. Ceci représente une augmentation annuelle moyenne de 3% par rapport au dernier relevé de 2021. La majeure partie des investissements a été réalisée par des entreprises privées (69%), tandis que 28% des activités de R&D ont été menées par des hautes écoles. L'intensité de recherche, qui correspond au rapport entre les dépenses de R&D et le produit intérieur brut (PIB), était de 3,22%, soit légèrement inférieure à celle de 2021. La Suisse se hisse au 9ème rang en comparaison internationale.

[Lire plus »](#)

25.06.2025 | Formation professionnelle supérieure

## La CSEC-E entame ses travaux sur la modification de la loi

La Commission de la science, de l'éducation et de la culture du Conseil des Etats (CSEC-E) a entamé ses travaux sur la modification de la loi sur la formation professionnelle et a procédé à des auditions. La modification de la loi vise à introduire les compléments de titre « Professional Bachelor » et « Professional Master », l'anglais comme langue d'examen supplémentaire pour les examens fédéraux et la protection de l'appellation Ecole supérieure. En août 2025, la CSEC-E entamera l'examen concret de l'objet.

[Lire plus »](#)

25.06.2025 | Expérimentation animale

## La CSEC-E s'oppose à un plan d'abandon de l'expérimentation animale

La Commission de la science, de l'éducation et de la culture du Conseil des Etats (CSEC-E) propose à son conseil, par 9 voix contre 4, de ne pas donner suite à l'initiative

parlementaire « Un plan d'abandon des expériences avec contrainte sur les animaux, pour promouvoir une recherche tournée vers l'avenir ». La majorité de la commission estime que l'exigence d'un plan d'abandon, qui pourrait conduire à des restrictions trop fermes pour la recherche en faveur de la santé humaine, va trop loin. Elle souligne par ailleurs que des travaux législatifs visant à promouvoir la recherche 3R sont en cours au sein d'une sous-commission de la CSEC du Conseil national.

[Lire plus »](#)

25.06.2025 | Finances fédérales

## Le Conseil fédéral adapte le train de mesures d'allègement budgétaire 2027

Le Conseil fédéral a adapté les paramètres de son message sur le paquet d'allègement budgétaire 2027, sur la base de la consultation. Sur le fond, il maintient le paquet, tout en faisant des concessions sur certains points, notamment en faveur des cantons. En ce qui concerne le domaine de la formation, de la recherche et de l'innovation (domaine FRI), le Conseil fédéral veut renoncer à des coupes dans la formation professionnelle et la mobilité internationale. Les autres mesures prévues dans le domaine FRI restent incluses dans le paquet d'allègement budgétaire.

[Lire plus »](#)

25.06.2025 | Finances fédérales

## Le Conseil fédéral adopte les grandes lignes du budget 2026

Le Conseil fédéral a adopté les grandes lignes du budget 2026 et le plan financier pour les années 2027 à 2029, actualisé sur la base du train de mesures d'allègement budgétaire 2027. Selon le budget 2026, les dépenses prévues pour le domaine de la formation, de la recherche et de l'innovation s'élèvent à environ 9 milliards de francs. Ceci correspond à des moyens financiers supplémentaires de 667 millions de francs par rapport au budget 2025. Cette augmentation des moyens est presque entièrement liée à la budgétisation de la contribution obligatoire pour la participation de la Suisse aux programmes du paquet Horizon en 2026. En raison de l'adoption d'un crédit supplémentaire au budget 2025 pour l'association rétroactive aux programmes de l'UE, le domaine FRI dispose également de 9 milliards de francs pour l'année en cours.

[Lire plus »](#)

25.06.2025 | FNS

## Le Conseil fédéral approuve les statuts révisés

Le Conseil fédéral a approuvé les statuts du Fonds national suisse de la recherche scientifique (FNS), révisés par le Conseil de fondation. La Confédération renonce ainsi à une représentation permanente du Secrétariat d'Etat à la formation, à la recherche et à l'innovation (SEFRI) au sein du Conseil de fondation.

[Lire plus »](#)

## Délégation scientifique en Corée du Sud

Martina Hirayama, secrétaire d'Etat à la formation, à la recherche et à l'innovation, s'est rendue en Corée du Sud avec une délégation scientifique afin de renforcer la coopération dans les domaines de la recherche et de l'innovation. Sur le plan thématique, l'accent a été mis sur les sciences quantiques, l'intelligence artificielle, le calcul de haute performance et les sciences de la vie.

[Lire plus »](#)

24.06.2025 | Bilatérales Suisse-UE

## Réaffirmation de l'intention d'activer le régime transitoire dans la recherche et l'innovation

Le conseiller fédéral Ignazio Cassis et le commissaire européen Maroš Šefčovič ont signé une déclaration conjointe. Elle règle les modalités de la coopération entre la Suisse et l'Union européenne (UE) durant la phase de ratification du paquet d'accords bilatéraux, pour la période allant de fin 2024 à l'entrée en vigueur du paquet. Le document confirme également l'intention d'activer complètement, avec effet rétroactif au 1er janvier 2025, le régime transitoire : les chercheurs et les innovateurs en Suisse auront ainsi accès aux appels à projets des programmes européens Horizon Europe, Euratom et Digital Europe. La condition préalable reste la signature de l'accord de programme de l'UE (EUPA) prévue en novembre 2025.

[Lire plus »](#)

20.06.2025 | Horizon Europe

## Le Conseil fédéral libère des moyens supplémentaires pour les mesures transitoires

Le Conseil fédéral a libéré 75 millions de francs supplémentaires pour le financement direct de chercheurs et d'innovateurs en Suisse. Cette somme fait partie des mesures transitoires que le Conseil fédéral avait décidées en raison de la non-association au paquet Horizon pendant les années 2021 à 2024. Ces fonds supplémentaires sont libérés en raison du volume élevé de requêtes de financement. Compte tenu du processus d'évaluation et de traitement, ces dernières parviennent au Secrétariat d'Etat à la formation, à la recherche et à l'innovation (SEFRI), l'autorité compétente, même après la clôture des appels d'offres. Les moyens libérés ne dépassent pas le plafond des dépenses de 5,4 milliards de francs approuvé par le Parlement pour le paquet Horizon.

[Lire plus »](#)

20.06.2025 | Politique d'armement

## Le Conseil fédéral veut développer les investissements dans la recherche et

# L'innovation concernant la sécurité

Le Conseil fédéral a approuvé sa première stratégie en matière de politique d'armement. Cette stratégie vise à développer notamment les investissements dans la recherche, le développement et l'innovation liés à la sécurité. L'objectif est d'utiliser et de développer le potentiel technologique de la Suisse en faveur de l'armée. Pour ce faire, le Conseil fédéral veut également renforcer la collaboration avec les hautes écoles suisses, les start-up ainsi que les petites et moyennes entreprises (PME).

[Lire plus »](#)

19.06.2025 | QS-Ranking 2026

## L'EPFZ reste la haute école la mieux classée d'Europe continentale

L'Ecole polytechnique fédérale de Zurich (EPFZ) défend sa 7ème place et sa place de meilleure université d'Europe continentale au « QS World University Ranking 2026 ». L'EPFL gagne quatre places (désormais 22ème) et les universités de Zurich (100ème, précédemment 109ème) et de Lausanne (212ème, précédemment 224ème) s'améliorent également. L'Université de Genève conserve sa 155ème place, tandis que les Universités de Bâle (158ème, précédemment 131ème) et de Berne (184ème, précédemment 161ème) perdent des places.

[Lire plus »](#)

13.06.2025 | Parcours de formation

## Le Conseil fédéral approuve la révision de la maturité professionnelle

Le Conseil fédéral a approuvé une révision totale de l'ordonnance sur la maturité professionnelle. Parmi les nouveautés, l'anglais sera désormais une branche obligatoire de la maturité professionnelle, en tant que troisième langue. En outre, des directives sur le recours à des médias et applications numériques en compléments des méthodes d'enseignement classiques doivent être intégrées dans le plan d'études cadre. Avec ces modifications, le Conseil fédéral veut préserver l'attractivité de la maturité professionnelle comme filière proche de la pratique pour les jeunes ayant de bons résultats scolaires.

[Lire plus »](#)

13.06.2025 | Bilatérales Suisse-UE

## Le Conseil fédéral ouvre la procédure de consultation

Le Conseil fédéral a approuvé les accords du paquet visant à stabiliser et à développer les relations entre la Suisse et l'Union européenne («bilatérales III») et les a mis en consultation jusqu'au 31 octobre 2025. Le domaine de la formation, de la recherche et de l'innovation est directement concerné par le paquet en lien avec l'accord sur la

participation de la Suisse aux programmes de l'UE («EUPA»), le message concernant le financement de la participation à Erasmus+ en 2027 et les modifications législatives visant à harmoniser les taxes universitaires.

[Lire plus »](#)

12.06.2025 | Sécurité des produits chimiques

## Le Conseil fédéral doit présenter un rapport sur le renforcement de la recherche et de la prévention

Le Conseil des Etats a adopté, par 35 voix contre 3, un postulat de commission demandant un état des lieux de la recherche et de la prévention sur les produits chimiques et leur présence dans l'environnement. Le Conseil fédéral doit présenter dans un rapport les moyens de renforcer la recherche sur les risques liés aux substances chimiques et la gestion durable de ces produits. Il doit en outre montrer comment améliorer la collaboration entre la recherche, les autorités et l'économie.

[Lire plus »](#)

06.06.2025 | Conseil des EPF

## Le Conseil fédéral nomme deux nouveaux membres

Le Conseil fédéral a nommé Martin Keller et Matthias Leuenberger au sein du Conseil des EPF. Martin Keller succède à Christiane Leister, décédée en mars 2025, et prendra ses fonctions le 1er août 2025. Matthias Leuenberger remplacera dès le 1er janvier 2026 Susan Gasser, dont le mandat arrive à échéance fin 2025.

[Lire plus »](#)

06.06.2025 | OFS

## Le Conseil fédéral réduit les tâches de l'Office fédéral de la statistique

Le Conseil fédéral a décidé de réduire les activités de l'Office fédéral de la statistique (OFS) et de renoncer à la collecte de plusieurs statistiques. Par cette mesure, il entend réduire un déficit structurel de l'office d'environ 20 millions de francs. Ce déficit résulte de l'augmentation des coûts et de tâches supplémentaires non financées. Le Département fédéral de l'intérieur (DFI) doit présenter dans un rapport comment les statistiques supprimées peuvent être remplacées par d'autres sources de données ou de nouvelles méthodes, comme l'intelligence artificielle.

[Lire plus »](#)

05.06.2025 | Culture d'OGM

# Le Parlement approuve la prolongation du moratoire jusqu'à fin 2030

Après le Conseil national, le Conseil des Etats a également approuvé une prolongation de cinq ans, jusqu'à fin 2030, du moratoire sur le génie génétique en vigueur depuis 2005. La décision a été prise sans opposition et avec deux abstentions. Cette prolongation doit permettre de disposer de suffisamment de temps pour adopter une loi spéciale sur l'utilisation des nouvelles méthodes de culture. Ces nouvelles méthodes de sélection sont également soumises au moratoire prolongé.

[Lire plus »](#)

04.06.2025 | Budget 2025

# Le Parlement approuve un crédit supplémentaire pour la participation aux programmes de l'UE

En 2025, la Suisse doit à nouveau pouvoir participer pleinement aux programmes européens pour la recherche et l'innovation. Après le Conseil des États, le Conseil national a approuvé, par 120 voix contre 65 et 3 abstentions, un crédit supplémentaire pour le paiement de la contribution obligatoire. D'un montant de 666 millions de francs, le crédit servira à financer la participation en 2025 des chercheuses et chercheurs aux appels à projets d'Horizon Europe, d'Euratom et de Digital Europe.

[Lire plus »](#)

03.06.2025 | CWUR 2025

# De nombreuses hautes écoles suisses enregistrent un recul

Dans le classement 2025 du Center for World University Rankings (CWUR), près de deux tiers des hautes écoles suisses accusent un recul par rapport à l'année précédente. Sur les 13 hautes écoles suisses évaluées, quatre ont progressé dans le classement, huit ont perdu des places. L'EPFZ a conservé sa position au niveau national et sa 32e place au niveau mondial. L'Université de Bâle enregistre la plus forte amélioration : elle a gagné 24 places et se situe désormais au 85e rang.

[Lire plus »](#)

02.06.2025 | Horizon Europe

# La CSEC-N se prononce en faveur d'un crédit supplémentaire

La Commission de la science, de l'éducation et de la culture du Conseil national (CSEC-N) salue la perspective d'une pleine réassociation de la Suisse aux programmes de l'UE pour la recherche et l'innovation. Par 17 voix contre 6 et une abstention, elle se prononce en faveur du crédit supplémentaire destiné à couvrir la contribution obligatoire de la Suisse pour l'année 2025. La majorité de la commission est d'avis

qu'une association complète est préférable aux solutions transitoires. Une minorité préfère les alternatives actuelles et s'inquiète du frein à l'endettement.

[Lire plus »](#)

02.06.2025 | Message FRI 2029-2032

## La CSEC-N adopte un postulat visant à renforcer la place économique et technologique

La Commission de la science, de l'éducation et de la culture du Conseil national (CSEC-N) a adopté à l'unanimité le postulat «Message FRI : tenir compte des nouveaux défis en matière de compétition internationale pour la science et la technologie». Elle demande au Conseil fédéral, en vue du Message relatif à l'encouragement de la formation, de la recherche et de l'innovation 2029-2032 (Message FRI), de démontrer dans un rapport comment mieux articuler la production du savoir, son usage par le secteur privé, et sa promotion internationale.

[Lire plus »](#)

## PUBLICATIONS RECENTES



### Compte rendu de la session d'été 2025

Medusa, Moniteur.

Lors de la session d'été, le Parlement a approuvé un crédit supplémentaire de 600 millions de francs, destiné à financer la contribution obligatoire de la Suisse aux programmes de l'Union européenne (UE) pour la recherche et l'innovation en 2025. Ce vote décisif permet de rendre possible une association provisoire de la Suisse aux programmes Horizon Europe, Digital Europe et Europe de la santé pour 2025. À plus long terme, la participation de la Suisse aux programmes de l'UE dépend néanmoins de l'adoption de l'accord de libre-échange visant à stabiliser et à développer les relations entre la Suisse et l'UE. Le 19 juin 2025, le Conseil fédéral a ouvert le processus de consultation sur ce projet d'accord. Les hautes écoles suisses et les organisations chargées d'encourager la recherche et l'innovation sont directement concernées. L'accord sur les programmes de l'UE (EUIPA) encadre la participation suisse et la mise de la Suisse aux programmes de l'UE pour la formation, la recherche et l'innovation.

Je vous souhaite une bonne lecture.

Pierre Stuber [stuber@fraxweb.ch](mailto:stuber@fraxweb.ch)

### DÉCISIONS DU PARLEMENT

Le Parlement libère 600 millions de francs pour la participation de la Suisse aux programmes de l'UE pour la recherche et l'innovation en 2025

Lors de la session d'été et dans le cadre du supplément 1 au budget 2025 (2025), les Chambres fédérales ont approuvé des crédits supplémentaires d'un montant de 600 millions de francs pour financer en outre. Le montant global de ces fonds, soit 600 millions de francs, couvre la contribution obligatoire de la Suisse aux programmes de l'Union européenne (UE) pour la recherche et l'innovation en 2025. La prise en compte de la contribution obligatoire est une condition préalable pour permettre aux autorités et autres de solliciter et de financer de participer aux programmes Horizon Europe, Digital Europe et Europe de la santé pendant l'année en cours. Grâce à une application provisoire de l'accord sur les programmes de l'UE (EUIPA), signée dans le cadre de

## Compte rendu de la session d'été 2025

Découvrez les décisions parlementaires clés de la session d'été touchant à la formation, la recherche et l'innovation (FRI). Ce compte rendu vous offre un aperçu concis des objets traités par les Chambres fédérales dans ce domaine.

[Lire plus »](#)



## Rapport annuel 2024 du Réseau FUTURE

Le rapport annuel résume les activités du Réseau FUTURE en 2024.

[Lire plus »](#)

